

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON.

Tienda de D. D. Orfila.
Id. de D. M. Mascaró.
Id. de D. N. Fábregues

EN PROVINCIAS.

Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

De La Gaceta Militar:

Reinos de Tonkin y Cochinchina.

El reino de *Cochinchina* fué unido en cierta época al de *Tonkin*, y vino á distribuirse como esplicaremos: El *Bua*, ó Emperador de *Tonkin* llamado *Aarmú*, en la lengua del pais, dista tanto de conversar con sus súbditos (á quienes les es vedado bajo pena de la vida mirarle á la cara), que, ni aun habla con el primer ministro; este gobierna en su lugar, y le transmite cuanto ocurre, por boca de los enucos, por cuyo conducto recibe á su vez las órdenes del *Bua* (ó Emperador), el cual se desdeña de entremezclarse de mas negocios que los de gozar en el *harem*, en compañía de sus concubinas, encomendando los cuidados de gobernar á otros hombres de mas humilde esfera, nacidos para trabajar.

Este sistema fué fatal al *Bua*, porque uno de sus ministros mas ambiciosos, tramando una conspiracion, hubo de usurparle la mitad del reino, titulándose desde entonces, *Chiva*, ó Gobernador, y dejando al *Bua* el título y la sombra no mas de un rey, quedando así el reino subdividido en dos, con dichos manejos y á favor de otras conspiraciones.

Los Gobernadores ó *Chivas* lo mismo que el rey, se desdeñan tambien de departir con sus vasallos; bajo pena de muerte les es prohibido mirarle cara á cara, y la misma tienen si no se apartan cuando le ven pasear en palanquin ó montado en un elefante.

El rey de *Tonkin* y sus súbditos son en todos sus actos contrarios á los

européos.

Cuando un príncipe nuestro, v. gr., navega en falúa, generalmente se sienta á popa; el rey de *Tonkin* por el contrario, á proa, pues dice que no es justo que ninguno llegue antes que él á tierra. Tiene constantemente aparejados quinientos grandes botes dorados, con sesenta remeros en cada uno, jóvenes de una edad, que mojan el remo todos á un tiempo, y al compás que lleva con la mano uno, á guisa de director de orquesta. Los *tonkineses* escriben de izquierda á derecha, y de abajo arriba: los ladrones son decapitados. Los nobles condenados á muerte, son ahorcados con una soga que aprietan doce hombres; y concluida la operacion, queman los pies del estrangulado para cerciorarse de que está bien muerto.

Cuando visten de luto los *tonkineses*, *cochinchinos* y los *chinos*, en vez de usar el negro como nosotros, al revés, visten de blanco.

Cuando quieren casarse los reyes de *Tonkin* y de *Cochinchina*, envian por las mas hermosas doncellas de su territorio, y despues de hecha su eleccion, despiden á las demas. — Por lo general, el primero de los dos, mantiene 300 concubinas.

Los trages que usan son largas batas de seda, en ambos sexos; se dejan crecer el cabello, y los hombres llevan un gorro alto puntiagudo y la barba larga. El reino de *Tonkin* está en terrenos llanos y se divide en ocho provincias. La residencia del rey dista cuatro leguas del mar y se llama *Kechio*.

La *Cochinchina* en el language del pais se llama *Tlaon Kuan*, y se divide en las cinco provincias siguientes:

Moydia, *Dincat*, *Kegué*, *Tlenquan* y *Tumoy*. La residencia del rey, es en *Champélo*, á una legua del mar, provincia de *Kegué* ó *Keghoe*, palabra que significa en su idioma *Flor*. — Es un reino estenso y populoso, si bien montañoso. Lo bañan muchos rios, y produce mucho azúcar, arroz, almizcle, pimienta, oro y cinamomo. Se encuentran todas las aves de la creacion. Se coge un palo muy dulce cuyo tráfico es prohibido, reservándose para el uso esclusivo del rey: se llama *Calambuck*. Tambien hay una hoja que se coge en otro árbol llamado, *Tea* ó *Cha*, que dicen tiene la cualidad de engruesar, y por lo tanto, no se lo permiten gastar á los soldados; el rey los quiere delgados, sin duda para que no pierdan su agilidad. (1).

El reino de *Tonkin* es tributario de *China*; tributo que antes de 1667 era considerable, reduciéndose en el dia á cierto número de caballos.

J. Hospitaler.

SECCION DE NOTICIAS.

—Del *Correo Autógrafo* del 8 del actual:

Un despacho telegráfico recibido hoy de *Paris* nos anuncia que ayer, se verificó, la apertura de las Cámaras. En el discurso pronunciado por el Emperador se manifiesta su sorpresa por la agitacion que acaba de suscitarse sin tener en cuenta su moderacion y el poder de la *Francia*. Recuerde sus palabras «El Imperio es

(1) Noticias sacadas de la obra de los Viajes, por *Churchill*; — y de las de los padres *Manuel Ferreira*, portugués; y *José Condoni*, italiano, traducidas al inglés en el IV tomo de la gran obra primeramente citada.

la paz, con las que dió á entender que el heredero de Napoleon no seguirá su sistema de conquistas, sino que inauguraría una era de paz. Se felicita por la continuacion de la alianza con Inglaterra y la feliz reciprocidad de sentimientos que encuentra en la Reina Victoria. Elogia la franca cordialidad y la buena inteligencia con Rusia; así como las buenas relaciones con Prusia. Deplora las disidencias con el Austria. Añade que no es extraordinario el que la Francia se haya unido mas con el Piamonte tan generoso en la guerra y tan consecuente á la política de Francia en la paz. Que el matrimonio del Príncipe Napoleon, no es un hecho que tenga ninguna razon oculta, sino la consecuencia natural de la comunidad de intereses de los dos países. Dice que la situacion de Italia ocupa á la diplomacia; pero que esto no es motivo suficiente de guerra. Que aunque algunos la deseen y otros exageren los peligros, el Emperador permanecerá firme en el camino del derecho de la justicia, sin intimidarse ni precipitarse; porque su política no será provocativa ni pusilánime. Estos son los puntos mas principales que abraza el importante documento de que se trata y que la Europa toda esperaba con ansiedad.

—El coronel Couza que fué elegido hospodar de Moldavia, lo ha sido igualmente de Valaquia, con lo cual la union de los Principados se halla indirectamente realizada.

—Los Estados Unidos se ocupan del aumento de su Marina.

—Por Real decreto y con sujecion á ciertas bases, se otorga á D. Domingo Trigo, sin subvencion alguna y por término de noventa y nueve años, la concesion definitiva de un ferrocarril en la Habana, movido por fuerza animal, compuesto de cuatro líneas, marcadas en la poblacion y extramuros de dicha ciudad.

—La Comision mixta sobre retiros militares que se reunió en el Senado, ha dado ya el dictamen, nombrando al propio tiempo presidente al Señor Senador Aldama, y Secretario al Señor Diputado Lopez Letona.

—Hoy se ha reunido la comision general de presupuestos con asistencia del Sr. Ministro de Marina para discutir los puntos que quedaban pendientes del concerniente al indicado

ramo. Las esplicaciones del Sr. Marchon han orillado todas las dificultades, habiendo sido definitivamente aprobado el presupuesto del espresado Ministerio.

—Procedente de la Habana, ha fondeado sin novedad en el puerto de Cádiz, la fragata de guerra *Cortes*.

SENADO.—NOTICIAS DE LA SESION DEL 3. — Abierta la sesion á las dos y cuarto, fué leida y aprobada el acta de la última. El Senado quedó enterado de que el Sr. Conde de Guendulain, excusaba su falta de asistencia. Tambien quedó enterado de haberse constituido la alta Cámara en tribunal de justicia, en la forma que ya hemos anunciado á nuestros lectores. Se dió cuenta de los nombramientos hechos por el Congreso para la comision mixta de Senadores y diputados, que ha de evacuar dictámen sobre el proyecto de Ley de retiros militares. Quedó publicada como Ley en el Senado la relativa á la autorizacion para plantear los presupuestos del presente año. Se ha leido así mismo una comunicacion del Sr. Gonzalez de la Vega, participando la constitucion y el nombramiento de Presidente y Secretario de la Comision inspectora, de las operaciones de la direccion de la deuda pública. Juraron y tomaron asiento en el Senado, los Sres. conde de Valdecañas y D. Alejandro Barrantes. Ocupó la tribuna el Sr. ministro de Gracia y Justicia, y leyó un proyecto de Ley sobre arreglo del Notariado, en el que se refleja la madurez con que se ha estudiado esta materia, y se hace observar la importancia del Notariado, fijando su suerte de una manera laudable.

Leyóse enseguida por el Sr. Gomez de la Serna, secretario de la comision: el dictámen de esta, sobre el proyecto de Ley de organizacion y atribuciones del consejo de Estado: procediéndose acto continuo al sorteo de las secciones. Terminado este, si levantó la sesion. Eran las cuatro menos veinte minutos.

CONGRESO.—NOTICIAS DE LA SESION DEL 3. — La sesion de hoy empieza por una comunicacion sobre las actas de Villajoyosa en virtud de la cual retira la comision su dictámen. El Sr. Ministro de la Gobernacion ocupa en seguida la tribuna y lee el proyecto de Ley, sobre el ejer-

cicio de la libertad de imprenta, de cuyas principales bases hemos dado ya conocimiento á nuestros lectores. Este proyecto pasa á las secciones para el nombramiento de comision.

—Se toma en consideracion y pasa á las secciones una proposicion del Sr. Rodriguez Vahamonde para conceder una pension á la viuda de don Martin Iriberry. Apoya tambien la suya el Sr. D. Carlos Latorre en que se pide que no pueda el Gobierno variar el cuartel de los militares sin formacion de causa. —El señor Presidente del consejo de Ministros, la impugna, haciendo ver la inconveniencia de admitir semejante medida. Desechada la proposicion apoya la suya el señor Figuerola sobre los derechos de los matriculados en la carga y descarga de los buques. —El Sr. Ministro de Marina contesta que el Gobierno redacta un proyecto de ley general sobre matriculas en el cual se corregirán muchos vicios de que se queja el Sr. Figuerola, cuya proposicion si llegara á adoptarse destruiria por su base el sistema de matriculas tan útil para la marina. Por último es desecheda la proposicion en votacion nominal por 407 votos contra 33. —Se aprueban las actas de San Vicente y de Chiva. Se discute el dictámen de la comision y el voto particular sobre el acta de Almazán. Y á las seis queda impugnando el voto particular el Señor Belda.

—La direccion de gobierno ha concluido el reglamento que ha de regir en las capitales de provincia, para llevar á cabo el empadronamiento general. Segun nuestros informes, es un trabajo muy importante y bien acabado.

—Ha sido nombrado comandante de Marina, en comision, de la provincia de Vigo, el capitán de fragata D. Santiago Duran y Lira.

—Un despacho telegráfico de Berna de fecha muy reciente, nos anuncia la clausura de la Asamblea federal. El presidente del consejo federal con este motivo, ha pronunciado un discurso encaminado á manifestar, el estado próspero en que se halla el país.

—Las noticias que acabamos de recibir de Filipinas, alcanzan al 9 de octubre, y son completamente satisfactorias respecto á salud y tranqui-

lidad pública. Se habían recibido con general entusiasmo las medidas dictadas por el Gobierno de la Metrópoli, sobre la organización dada á los propios y arbitrios, pues se prometen de ellos un resultado beneficioso en alto grado, para los intereses de aquellos lejanos países, en que se recibe siempre con una gratitud especial el celo que en su obsequio demuestra el gobierno supremo.

—Ha llegado á Cartagena el general de la armada D. Joaquín Gutiérrez de Rubalcaba, é inmediatamente se ha encargado del mando de aquel departamento marítimo.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

GACETILLA.

El aldeano chino que carece de reloj consulta la hora en un cuadrante natural, que no es fácil de adivinar: este cuadrante es el ojo del gato. Toma el animal, le observa la pupila, y aprecia por su estado de dilatación la hora que es. Durante la noche están privados de este reloj. Nadie ignora que la pupila de las razas

felinas se contrae de día y se dilata en la oscuridad; pero parece que esto se efectúa con tanta regularidad, que un ojo esperto lo conoce sin trabajo. Por la mañana la pupila es ovalada; á medio día se estrecha su diámetro hasta formar una línea, y después toma insensiblemente la forma redonda.

Así sucede á menudo.—Un hombre delicado de piés, cambiaba constantemente de zapatero, porque decía, que el primer calzado todos se lo hacían bien, el segundo regular, el tercero malo y el cuarto insufrible. Los zapateros dicen, que los malos pagadores, el primer calzado lo pagan en el acto; el segundo después de tiempo; el tercero á plazo largo; el cuarto cuando mandan hacer el quinto, y el quinto nunca.

PARTE COMERCIAL.

MERCADO DE MAHON.

Trigo xexa (candeal) Cuartera.	Rs. 73 á 75
Id. estrangero.....	” ” 60
Cebada.....	” ” ”
Garbanzos.....	” ” 100
Habas.....	” ” 60

Queso.....	Quintal. „	300 á 340
Leña.....	” ”	5'34
Carbon.....	” ”	17
Lana.....	” ”	160

Caldos.

Aceite.....	Cuartan. „	20
Vino tinto.....	Corter. „	8 á 10
Aguardiente.....	Cuartin. „	40

Carnes.

De vaca.....	libra de 36 onzs. „	5'34
De carnero id.	id. „	5'34
De cerdo... id.	id. „	6

J. Hospitaler.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Conrado confesor, san Paulino mártir y san Barbato, natural y obispo, de B-navento en Italia, foé un nuevo apóstol que con su virtud y doctrina convirtió á los Lombardos. Murió en el año de 682.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Anunciación en la iglesia de San Francisco, privilegiada.

Mañana, en la iglesia de Ntra. Sra. del Carmen habrá oficio y sermon, siendo el orador el R. D. Francisco Orfí a Pbro.

Santo de mañana.

San Leon obispo y confesor y santa Irene virgen.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 6 h. y 47 m. y se pone á

ciudad, y puedo llamar vuestra atención hácia otros deberes menos agradables de llenar?

—Oh! que sería estás! exclamó el buen hombre notando entonces el aire solemne de Margarita; pero ¡qué diantre! antes de decirme las grandes noticias que sin duda traes, debes al menos hacer un conocimiento más íntimo con tu primo Peyras y su linda futura, y felicitarlos por su próxima unión.

Margarita no hizo el menor movimiento para obedecer la invitación de su padre. Permaneció en pié, con los ojos inclinados hácia el suelo, sumida en un profundo pesar, y contestó lentamente, dejando caer sus palabras una á una:

—Les suplico que me escusen! Me sería imposible hacer votos por su felicidad en este momento; Dios no los oirá!

—Oh! ¡qué significa esa tristeza? preguntó el bailio; ¡qué tienes, Margarita? ¡qué ha sucedido?

La jóven lo llevó bruscamente á algunos pasos de distancia y le dijo algunas palabras en voz baja. La alegría del rey del Pelvoux pareció desaparecer de repente, y exclamó en tono de la mayor admiración sin cuidarse de ser oído por los asistentes:

—Raboisson! hallado muerto en un precipicio? Te digo que es imposible, Margarita.

El nombre de Raboisson hizo estremecer al procurador, que se hallaba al otro extremo de la sala. Inmediatamente se levantó y se acercó á los interlocutores.

—Yo mismo he visto su cuerpo, contestó Margarita con voz sombría, y el caballero y la señorita de Blanchefort han podido verlo también.

—¿No habláis, preguntó Michelot con profundo in-

El bailio abrió sus grandes ojos, no sabiendo donde iría á parar aquel enredado lenguaje.

—Si, continuó Marcelino llevándose la mano á la frente; creo que para sentir dignamente las alegrías que hoy se ofrecen á mi vista, tendré necesidad de experimentarlas una después de otras. Todo se mezcla y confunde en mi cerebro, y si fuera posible aplazar por algunos días la ceremonia anunciada para mañana....

—¿Qué significa eso, caballero? preguntó el buen hombre en el colmo de la admiración; como! proponéis retardar aun algunos días el acontecimiento que tanto habeis deseado?

—Me rechaza! no me ama ya! exclamó Ernestina con desesperación.

—No he dicho eso! replicó el caballero con aire embarazado; creía solamente, señorita, que deseariais alguna menos precipitación en un acto tan solemne. Además me parecía que tendríais algunos preparativos que hacer, algunas cosas que arreglar....

—Qué diablos relatais? interrumpió Martín Simon con su ordinaria jovialidad; no hay necesidad de preparativos ni arreglos; la cosa se hará del modo más sencillo del mundo, con Michelot y el maestro de escuela por testigos; mi hija y yo representaremos á los padres de los novios; no habrá boda, ni banquete, ni ruido. Ya acabo de decirlos que no hay dificultad alguna para que todo quede terminado mañana. Por último lo he decidido yo así, y ya sabeis, jóven, que no me gusta ser contrariado; tanto menos, añadió lanzando al caballero una mirada severa, cuanto que la señorita de Blanchefort y yo podríamos interpretar mal la tibieza de vuestros deseos.

las 5 y 41 m.

La luna sale á las 8 y 25 m. de la T. y se pone á las 7 y 42 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA
del 18 de Febrero de 1859.

Gobierno Militar de la Isla de Menorca.
—Mañana sufrirán el segundo reconocimiento de inútiles los individuos de los diferentes cuerpos que componen esta guarnición, cuyo acto tendrá lugar á las once de la mañana en la sala de profesores del Hospital militar de Villa Carlos, á presencia del señor Coronel Comandante de Artillería D. Pablo Tous.

Se hace saber en la de este día para conocimiento de las personas á quienes corresponde y demás efectos prevenidos en reglamento. — El General Gobernador. — Bassols.

Servicio para el 19.

Gefe de día: D. José de Santa Pá y Bayona, Coronel, Teniente Coronel, primer Gefe del Batallón Cazadores de Arapiles n.º 11. — Parada, Burgos y Arapiles. — Hospital, Burgos. — El T. C. Sargento Mayor. — Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques entrados.

De la Isla de la Reunion en 102 días la corbeta francesa *Amelie* de 312 t., cap. *Mir. Aubrié* con 13 trip. y azúcar para Marsella. De arribada forzosa.

Buques despachados.

Para Palma balandra esp. Vigilante de 26 t., pat. *Onofre Andreu* con 6 trip. 6 pas. 80 qq patatas 150 cuarteras trigo, 12 qq clavos, 18 bultos id., 2 qq queso y otros efectos.

Para Andraix laud. esp. San Telmo de 20 $\frac{1}{2}$ t., pat. *Juan Castell* con 5 trip. y lastre.

ANUNCIOS.

PÉRDIDA.

Se suplica á la persona que hubiese encontrado una nube de lana con franjas negras y coloradas, que se perdió desde la plaza de la Constitución hasta la entrada de la calle del Moistin, se sirva presentarla en esta Redacción donde le darán más señas y 4 rs. de gratificación.

CRIMENES CELEBRES

POR

ALEJANDRO DUMAS.

GRANDIOSA É INTERESANTE PUBLICACION
COMPIADA Y TRADUCIDA

por D. Manuel Angelon
y D. Eduardo de Inza.

Los CRIMENES CELEBRES constarán de unas cuarenta entregas, de 16 páginas cada una.

A cada dos entregas acompañará una gran lámina suelta.

El precio de cada entrega es de un real en toda España, publicándose dos cada semana con la mayor regularidad.

Con la entrega 1.ª se acompaña una elegante cubierta para encuadernar la obra.

El primer *Crimen célebre* que publicaremos será *el Máscara de hierro* por C. Leynadier, que constará de unas siete entregas con magníficas láminas.

Librería de Orfila.

TEATRO.—Funcion para mañana.—El drama: *Traidor inconfeso y martir.*—La danza valenciana y el sainete: *El sopista mendrugo.*

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSÉ HOSPITALER.

Imprenta de P. Juan Fábregues y Pascual,
calle del Castillo n.º 39 — 40.

—No lo quiera Dios, mi querido pariente, dijo Marcelino tratando de borrar el mal efecto que había producido su hesitación; ya sabéis que el día en que esa union se lleve á cabo, se cumplirán mis mas ardientes votos. Pero hay en nuestras relaciones tantas cosas que no he podido explicarme todavía....

—De veras? Pues yo responderé muy claro á cuantas preguntas tengais á bien dirigirme; hablad sin temor. Me parece que todo lo que os ha sucedido desde el día en que nos encontramos, se explica naturalmente. Cuando me contásteis vuestra historia en el hospicio del Lauteret debí prometeros mi apoyo, pues los secretos lazos de nuestro parentesco me hacian de ello un deber en cierto modo. En el momento en que maese Michelot se hallaba á punto de arrestaros, le llamé aparte y le dije que tenia proyectos sobre vos, y que respondia del consentimiento del señor de Blanchefort; mi nombre, mi reputacion de riqueza y los buenos deseos de que me hallaba animado hácia ambos, le decidieron á retardar la ejecucion de su mandato, el cual tampoco estaba completamente en regla. No hablaré ahora de ciertos argumentos personales, cuya eficacia he reconocido frecuentemente.... Lo traje pues á la aldea y antes de partir le dije toda la verdad, manifestándole los lazos de parentesco que nos ligaban, y encargándole hacer al padre de esta señorita las proposiciones, cuyo resultado acabais de ver. Todo ha salido á medida de nuestros deseos, y á la verdad, creo que el señor Michelot no tiene precio para esta clase de negociaciones. Ha mostrado una actividad maravillosa tanto en Lyon como en Grenoble, terminando en tres ó cuatro días lo que hubiera ocupado á otro negocia-

dor cualquiera un mes lo menos. Por eso os decia, Marcelino, que os manifestábais ingrato con él.

Sin duda tenia Marcelino muchas preguntas que hacer á su protector, y acaso iba á pedirle francamente algunas esplicaciones sobre el orígen de su fortuna, punto que había evitado con el mayor cuidado el montañés, cuando se abrió la puerta y apareció Margarita en el dintel; al llegar allí se detuvo, echó una ojeada por la sala, y al fin se decidió á entrar despues de un momento de duda.

Margarita estaba pálidamente lívida, aunque ningun músculo de su rostro hacia traicion á los secretos sentimientos que desgarraban su pecho; se hubiera dicho que era un rostro de mármol, cuya fria serenidad nada era capaz de alterar. Sus negros ojos despedían un brillo febril bajo los párpados medio caidos, y su paso era todavía mas grave que de ordinario. En el momento en que la vió se levantó Martiu Simon y corrió hácia ella con alegría.

—Si hubieras llegado un poco antes, mi pobre Margot, exclamó, hubieras asistido á una escena conmovedora. Ahora mismo estábamos llorando todos como Magdalenas, escepto maese Michelot, cuya fibra lacrimonal es mas dura todavía que la mia. Verdad es que es procurador y no es su profesion derramar lágrimas sin mas ni mas. Ya adivinarás que se lo he dicho todo á estos jóvenes, y que ya están esplicados todos los misterios. Por lo demas nada sospechaban y tú has guardado fielmente el secreto, que sabias desde esta mañana.

—¿Con que es así, padre mio? preguntó la jóven con voz alterada; ¿habeis asegurado ya enteramente su feli-